

**Identification de la mission et instance<sup>1</sup> : Commission de l'Éducation,  
de la Culture et de la Communication de l'APF  
Mission à Bucarest**

- **Objectif(s)** : Assurer la vice-présidence de cette instance lors de sa réunion de printemps dans le cadre de travaux de réflexion portant sur des thématiques comme l'expression culturelle en langue française, l'éducation, la culture et les technologies de l'information et de la communication.
- **Lien avec les compétences de la Communauté française** : Diplomatie parlementaire francophone
- **Date(s)** : 2 au 5 avril 2024
- **Composition de la délégation** :
  - Parlementaire(s)** :  
René Collin, vice-président de la Commission de l'éducation, de la Culture et de la Communication
  - Autre(s)** :  
Un agent du Parlement
- **Coût** :

Transport	785,98€
Hébergement (et frais sur place)	1231,41€
Total :	2017,39€

- **Mode de transport** : Avion
- **Compensation carbone<sup>2</sup>** : 1,18 tCO<sub>2</sub>e
- **Rapport** :

<sup>1</sup> Insérer le logo de l'instance concernée (APF Région Europe ou Section B/CF/WB ou PFWB)

<sup>2</sup> <https://www.greentripper.org/fr> plateforme belge qui permet de calculer l'empreinte écologique de ses voyages

La Commission de l'Éducation, de la Culture et de la Communication a procédé à l'audition de M. Slim Khalbous, Recteur de l'Agence Universitaire de la Francophonie (AUF). Cette audition nous a permis de nous rendre compte que l'AUF est le plus grand réseau universitaire au monde, qu'elle est en pleine transformation et que les perspectives de collaboration sont nombreuses.

M. Khalbous a fortement insisté sur la coopération entre les acteurs de la Francophonie afin d'avoir davantage de synergies.

Parmi les plaidoyers du Recteur, nous retiendrons :

- La Francophonie scientifique avec ces points cibles, à savoir le développement du savoir en français, l'innovation et le lien avec le monde socio-économique et l'entrepreneuriat ;
- L'objectif d'être une organisation utile pour la jeunesse francophone ;
- La volonté d'être une organisation dont la gouvernance est transparente, éthique et contemporaine (nouveaux organes consultatifs, instances régionales, sources de financement)
- Le manifeste pour une diplomatie scientifique francophone.

M. Khalbous a également présenté de nouvelles perspectives :

- IFIC : des formations à distance permettant de délivrer des diplômes francophones ;
- AIFS : une cartographie de la connaissance scientifique francophone avec aussi une augmentation des publications ;
- Des centres d'employabilité ;
- Réseau CLEF : un réseau d'étudiants francophones ;
- ATLAS : une base de données des compétences scientifiques francophones ;
- Un programme international de mobilité et d'employabilité francophone.

La Commission a par la suite entendu Mme Maccarone sur l'état d'avancement de ses deux rapports relatifs, d'une part à la Convention Unesco sur la diversité des expressions culturelles, et d'autre part sur l'inclusion scolaire.

M. Éric Poppe, Représentant de l'OIF pour l'Europe centrale et orientale nous a présenté les actions de l'OIF en matière d'éducation et de culture, en se focalisant essentiellement sur la nouvelle programmation quadriennale.

M. Poppe a également tenu à insister sur les grandes avancées de l'OIF entre 2011 et 2024 :

- Politique des ressources humaines ciblées et aiguisées ;
- Exercice de décentralisation de l'Organisation avec plus d'autonomie dans les 13 Représentations
- Le développement de 8 projets sur la culture et l'éducation.

Un point de l'ordre du jour concernait la désinformation. Après avoir entendu un expert de l'Union internationale de la Presse Francophone (UPF), la Commission a procédé à un tour de table.

La Commission a par la suite pris connaissance des politiques de l'éducation francophone en Roumanie, avec notamment le choix stratégique de la langue française et la réforme de l'éducation de base ainsi que la réussite des études supérieures françaises de médecine et de médecine dentaire en Roumanie.

La Commission a auditionné Mme Cynthia Eid, Présidente de la Fédération Internationale des Professeurs de Français (FIPF), occasion de prendre connaissance de la pénurie des enseignants, des décrochages rencontrés et de s'interroger sur la relève des enseignants dans le monde.

La Commission a marqué son accord de partenariat avec la FIPF ainsi que son adhésion au RFICS, le Réseau Francophone International en Conseil Scientifique.

La prochaine réunion de la Commission se tiendra à Montréal en juillet 2024.

➤ **Rencontre(s) organisée(s) en dehors du programme officiel : oui/~~non~~ (à biffer)**

⇒ **Autorité(s) politique(s) : ~~oui~~/non (à biffer)**

**Date(s) :** à compléter

**Descriptif :** à compléter

⇒ **Autorité(s) diplomatique(s)/consulaire(s)/Wallonie-Bruxelles : oui/~~non~~ (à biffer)**

**Date(s) :** Jeudi 4 avril

**Descriptif :** Dîner avec le Représentant de l'OIF pour l'Europe centrale

⇒ **Autorité(s) culturelle(s)/association(s)/autre : ~~oui~~/non (à biffer)**

**Date(s) :** à compléter

**Descriptif :** à compléter

➤ **Suivi post-mission à assurer : à compléter**

➤ **Remarque(s) éventuelle(s) : à compléter**



**Signature du chef de mission**

